
律政司司长、文化体育及旅游局局长、民政及青年事务局局长和署理商

务及经济发展局局长出席立法会前厅交流会后会见传媒谈话（只有中

文）（附图）  

＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

 

  律政司司长林定国资深大律师今日（五月二十四日）上午出席立法

会前厅交流会，文化体育及旅游局局长杨润雄、民政及青年事务局局长

麦美娟和署理商务及经济发展局局长陈百里博士亦有出席。以下是交流

会后会见传媒的谈话全文：  

 

律政司司长：各位传媒朋友早晨。我们刚于今早举行了第十次与立法会

议员的前厅交流会，今日的主题是香港如何更积极融入「一带一路」国

家发展大局。行政长官在上星期的答问交流大会建议及鼓励我们以更高

的视野看问题，要有大局观和国家观。大家也会记得，习主席在去年

「七一」的重要讲话中都强调「一国两制」方针的最高原则之一，是要

维护国家的发展利益，习主席亦说我们要维护香港独特地位和优势，更

希望我们不断努力抓紧历史的机遇，用好我们的优势更主动积极参与包

括「一带一路」等国家发展大方向。很明显，香港需要努力思考如何更

积极更主动融入「一带一路」国家发展大局，如何具体地做到以香港所

长配合国家所需。  

 

  特首成立了融入国家发展大局督导委员会，而我是其中一个副组

长，负责的事情正正是「一带一路」这方面的工作。故此，我认为很有

需要联同其他政策局同事与立法会议员多作交流，多听大家的意见，看

看如何在这方面多作具体工作。  

 

  今早很高兴有超过 50 位议员出席今次的前厅交流会，亦听到了很多

宝贵意见。今早我们的讨论聚焦在几个方向，包括如何扩大经贸合作网

络、构建「一带一路」综合专业的平台、促进民心相通、推动不同国

家、不同地方青年交流，甚至是深化内地与香港之间的合作。听了很多

宝贵的意见后，对于我们制定政策是很有帮助的。故此我们很乐意能透

过前厅交流会的方式多听意见，与议员保持交流。  

 

  以下我想邀请几位局长简单分享今早的得着。我邀请杨局长（文化

体育及旅游局局长杨润雄）先讲，之后是麦局长（民政及青年事务局局

长麦美娟）及陈百里署理局长（署理商务及经济发展局局长陈百里博

士）分享今早的心得。在他们几位分享后，亦会听听记者、各位朋友的

提问。有请杨局长。  



 

文化体育及旅游局局长：多谢司长。各位传媒朋友，今早我参加了立法

会的前厅交流会，主要就「一带一路」下民心相通的工作，我们与立法

会议员作了详细的交流。我亦藉机会向议员解释了我们在文化、体育和

旅游几方面推动的工作，如何可以令我们与「一带一路」沿线国家或地

区在民心相通上透过文化交流活动、艺术表演、文博展览、体育活动或

旅游活动，达至大家可以互相了解、互相欣赏、互相尊重，而将来可以

在其他方面发展的方向。跟我一起在同一小组的还有教育局副局长，他

亦就着香港的教育范畴里，如何吸引「一带一路」沿线国家或地区的学

生来到香港读书或做研究，介绍了我们的工作。同时，我们亦听到很多

议员就这两方面提出许多宝贵意见，我相信这对我们在未来的日子里，

如何更加做好这方面的工作，很有帮助。  

 

民政及青年事务局局长：今早我们和议员交流，民青局（民政及青年事

务局）主要讨论如何在「一带一路」地区促进青年交流和实习计划。在

疫情后，我们已重启各项青年交流和实习计划，亦透过青年发展委员会

资助 43（应为 49）个前往「一带一路」国家的交流活动，将有约 1 300

个香港青年前往这些「一带一路」国家参与交流活动。劳福局（劳工及

福利局）亦有青年的就业计划，部分会前往一些「一带一路」国家。  

 

  今早议员提到一个很好的建议，事实上亦是民青局正在做的，大家

方向都是一致的，就是在安排青年交流活动时希望不只是单向的，即香

港青年前往别的国家；我们会邀请其他「一带一路」国家的青年来到香

港参与交流和实习计划，当中可能有一些措施便利外地青年朋友来港参

与交流和实习，我们交换了很多意见。我认为今早的交流很有用，可以

让议员知道我们在交流实习方面的新想法，原来与议员都是非常一致

的。我相信立法会、民青局和其他政府部门一起合作，可以促进「一带

一路」地区的青年交流实习计划。  

 

署理商务及经济发展局局长 ∶各位传媒朋友，大家好。在商经局方面，我

们今早主要就如何扩展全球经贸网络这议题跟各位议员交流意见。简单

来说，我们会继续透过全球 14 个驻海外经济贸易办事处，连同香港贸易

发展局和投资推广署，在全球覆盖 128 个国家共 65 个办事处的全球经贸

网络，继续推广香港的优势，说好香港故事，促进香港和贸易伙伴的经

贸连系。我们亦会继续寻求与贸易伙伴缔结自由贸易协定及投资协定，

希望为本地、内地及海外企业建立更多联系，透过全球网络，对接更多

商机，以巩固香港作为国际贸易中心的地位。  

 



  今年适逢「一带一路」倡议提出 10 周年，我们正着力筹备第八届

「一带一路高峰论坛」，希望为本地、内地以及海外企业打造一个有效

的「一带一路」商贸投资平台，协助大家对接商机。随着全球经济稳步

向前，香港作为外向型经济体，我们会继续发挥好在「一国两制」下背

靠祖国、联通世界的独特优势，把握疫后复苏的势头，努力扩展我们的

全球经贸网络，为各持份者带来更大禆益。谢谢。  

 

记者：司长，想了解一下没有登记器官捐赠而取消的话，涉及什么法律

呢？警方方面亦说在调查，可否说明如何违反法例？另外，亦想问关于

国泰空中服务员事件，会不会促请平机会尽快落实禁止「族内歧视」？

另外，亦想问杨润雄局长，公共图书馆下架图书方面大概下架了多少图

书？检视完毕后会否重新上架？  

 

律政司司长：让我先回答第一个问题。关于器官捐赠，我想大家要记得

整件事的初衷原意是什么，是发挥和弘扬人类的大爱精神，希望离开世

界后可以遗爱人间，帮助到其他人。我们希望帮助到所有人，无论需要

的是什么人，亦希望能贯彻这份爱心。  

 

  现在出现的情况是，有些人撤销了自己的器官捐赠同意，甚至有些

情况可能是该人根本没有申请但却又撤销了。我们很希望去了解整件事

的原因是什么。当然，现时只处于了解阶段。在了解情况后，究竟有关

行为有没有不恰当的情况，甚至有否严重至触及法律的问题，现在言之

过早，未有足够资料去做一个判断。但我想强调和鼓励大家不要忘记做

件事的初心，鼓励市民大众继续发挥这方面的爱心和精神。  

 

  至于第二部分，关于国泰（国泰航空公司）为何做这事情提及到反

歧视的法律。大家亦会留意到，平机会（平等机会委员会）主席亦提及

他们的工作范畴包括不断研究如何优化制度，反对任何形式的歧视，包

括可能是不同族群之间的歧视，这方面的工作是不断有推进的。至于其

他的问题，我交给杨局长作补充。谢谢。  

 

文化体育及旅游局局长：谈谈图书馆馆藏、书籍的事，作为政府的公共

图书馆，我们有责任要肯定让公众借阅的书籍有一定水平。它们必须不

可触犯香港任何法例；亦不应跟社会普遍道德标准、主流价值观或社会

普遍接受的一些观点有所违反；不应引致或导致有人可能渲染暴力或色

情；或有不雅或淫亵内容。我相信大家也不接受，这些不应该是在公共

图书馆可借阅的读物。  

 



  这段时间，就着图书馆馆藏，亦因应审计署报告要求，我们就一些

图书或牵涉到违反国安法或香港法例，尽快进行审视工作。每逢图书馆

内书籍有人投诉或我们发现它们涉嫌违法、危害国家安全或内容意识不

良等，我们首先将有关书籍下架，下架目的是不让香港市民借阅有关书

籍而受影响。书籍下架后，我们会详细审视书籍内容，究竟是否牵涉刚

才所说的几个标准。审视后认为有关书籍没有问题，我们会将其放回图

书馆供市民借阅；但若审视后认为书籍可能牵涉相关问题，我们才会永

久收起，不会再上架。我们现在正进行这方面的工作，审视后，如果认

为适合便会将图书再上架。我们会尽快完成这方面的工作。  

 

  我亦想借这个机会谈一谈国泰事件，司长刚才已提及，昨日（五月

二十三日）运输及物流局局长亦已发声明。从旅游角度，我认为香港一

直以来都是一个好客之都，旅游业是香港经济非常重要的一环，旅游业

也是我们可以展现香港文化或生活特色的一个方法。我们每一个香港人

或提供服务的人，都希望尽自己责任欢迎和尊重旅客，令旅客来港有好

的体验，希望大家一起努力做好这方面的工作。  

 

记者：麦局长，想问区议会修例方面有没有最新的时间表，立法进度如

何？什么时候会提交立法会。另外，也想问司长，下星期就是「六

四」，如果市民自发悼念「六四」或者持蜡烛到维园，会否违反任何法

律包括国安法呢？  

 

民政及青年事务局局长：就完善地方行政的工作，我们最近陆陆续续到

不同组织、机构和地区，向市民作交流解说。我和曾局长（政制及内地

事务局局长曾国卫）与两个局的同事出席了不同的交流解说会，截至现

时为止，我们总共去了八十多场交流解说会，听了很多市民对这次完善

地区治理工作的建议。很多市民表示支持，并希望透过完善地区治理工

作后，可以提升地方治理的效能，令地区工作更完善，可以让市民在社

区内安居乐业。现时立法工作正准备得如火如荼，同事正密锣紧鼓写法

例，希望尽快在这个月可以交予立法会进行首读，希望立法会议员可以

支持审议工作，在立法会休会前通过有关法例的修订，然后我们可以集

中举办在年底举行的区议会选举。  

 

律政司司长：回应刚刚第二个问题，我不会就一些假设性的问题去判断

做什么就一定会犯法或不犯法。不过我认为值得藉此向大家重申一些现

行的法律、市民应该知道，我亦相信他们是知道的。  

 

  例如在国安法之下有事情是不能够做的，就是煽动颠覆国家政权，



又例如，煽动分裂国家。国安法之下有四类很清晰的罪行，大家很明白

亦相信大家会理解为什么会有这些限制。所以我呼吁市民大众在进行任

何活动时，都能够保持守法的意识，明白和遵守这些维护国家安全法律

的重要性。我想讲的是这些。  

 

记者：直接解雇几位员工合不合适，恰不恰当？  

 

文化体育及旅游局局长：国泰的处理方法，全港市民也关心。我刚才所

说的是香港欢迎旅客时应有的态度，相信在这件事上，社会上有一个颇

强的共识或看法，对这件事的态度非常清晰。昨日（五月二十三日）运

输及物流局局长亦代表政府表达了看法，国泰方面我相信会作出合适处

理。  

  

完  

2023 年 5 月 24 日（星期三）  

 


